



De izquierda a derecha y de arriba abajo: Santiago Carbó, catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Granada y director de estudios financieros de Funcas; Elsa Chulíá, profesora titular de Sociología de la UNED y directora de estudios sociales de Funcas; Fernando Fernández, profesor de Economía del IE Business School, y Francisco Pérez, profesor emérito de Análisis Económico de la Universitat de València y director de investigación del Ivide.

de desafección de los jóvenes ante la falta de oportunidades", añadió Pérez.

#### Migraciones

Las medidas decretadas para frenar la expansión del virus han desplomado las entradas de migrantes a España. En 2019, el saldo migratorio fue de 450.000 personas y, para finales de 2020, la cifra quedará reducida a una cuarta parte, en torno a 110.000 personas, según estimaciones del INE. "Esto no ocurre porque se haya reducido la presión migratoria, sino porque las principales vías de entrada están restringidas", explicó Chulíá. En todo caso, la llegada de inmigrantes comenzará a aumentar a partir de 2021 y se convertirá en el principal factor de crecimiento de la población en España, según el INE. Si se cumple la proyección, en 2070 casi un tercio de la población española será de origen extranjero.

"La evolución de la migración se acepta con normalidad y no preocupa demasiado a la sociedad. Los políticos y los analistas la consideran como la solución para sostener el Estado de bienestar y no tratan de resolver cuestiones como los deseos de natalidad frustrados, la falta de productividad o de crecimiento económico, tan importantes para aumentar los ingresos del gasto social", indicó Chulíá. Para la socióloga, el recurso de la migración es fácil de enunciar pero difícil de implementar: "Apostar por la inmigración implicaría una labor de coordinación que no se está haciendo: la

apuesta es siempre a corto plazo. Creo que ignorar el problema de la natalidad es un error", abundó.

Fernández se sumó a la exposición de Chulíá. "Es evidente que la inmigración como solución al invierno demográfico es una respuesta ingenua, es la no solución. En las condiciones actuales la cotización media con la que entran los migrantes en el sistema económico está muy por debajo de la pensión media, por lo que solo van a aumentar el déficit de la seguridad social", señaló el profesor del IE.

Santiago Carbó abundó aún más en el problema. "La inmigración es insuficiente para abordar los retos demográficos, se necesitan una batería de medidas, no solamente una", expuso. "El problema es estructural y, aunque crea que la inmigración puede ayudar, se necesitan más soluciones; y la gran pregunta es si es sostenible el Estado de bienestar y los niveles de deuda del país".

Chulíá abogó por planificar los flujos migratorios dentro del territorio y por establecer políticas de integración que requieren gasto público. "La inmigración no son todo ingresos", afirmó la experta. "Hay que tratar de debatir estos temas sin atravesarlos por cuestiones políticas o ideológicas", aseveró. Fernández se sumó a la socióloga y criticó la manera en la que se gestiona la política migratoria. "Hay que organizar los desafíos que plantean las segundas y terceras generaciones de inmigrantes", explicó.

#### Los efectos del Covid sobre la esperanza de vida

Según cálculos de los demógrafos, en 2020 el indicador que sufrirá los cambios más relevantes será la esperanza de vida debido a las muertes que ha dejado el Covid-19. Según explica Chulíá, "en concreto, entre marzo y junio de 2020 el exceso de mortalidad en comparación con la media de 2016 a 2019 durante el mismo periodo fue de 48.000 muertos, la cifra más alta de Europa, por encima de Italia, Francia, Alemania u Holanda". Esta sobremortalidad reducirá la esperanza de vida en 0,8 años de media en España, una caída que se estima aún más dramática en algunas comunidades autónomas como la de Madrid, donde la esperanza de vida masculina se reduciría hasta en 2,7 años. Sin embargo, los demógrafos se muestran confiados al afirmar que la reducción es solo coyuntural. "La caída se hará mayor a medida que nos aproximemos a final de este año, sin embargo, se espera recuperarla una vez se aplique la vacuna masivamente", argumenta la profesora.

## Los analistas consideran el Pacto de Toledo un parche a las pensiones

J. F. C.  
MADRID

Tras cinco años de debate, los responsables políticos han presentado esta semana las conclusiones del Pacto de Toledo en el Congreso. El borrador del texto propone una serie de soluciones para garantizar el gasto y la estabilidad del sistema de pensiones. Sin embargo, las medidas no profundizan en la dimensión laboral del problema demográfico y despiertan críticas entre los expertos sentados a la mesa telemática del debate de Foro Futuro.

"En España tenemos un debate demográfico, inmaduro, ideológico y trasnochado", critica Fernando Fernández, que aboga por afrontarlo con mayor visión de futuro. Para el profesor del IE, el Pacto de Toledo es "un brindis al sol". "La reforma la constituyen una serie de recomendaciones vacías que prueban el síndrome de negación: mirar para otro lado y tratar de que la solución la afronte el siguiente", argumenta el experto. Según Fernández, el Pacto de Toledo mantiene la "ficción" de que las pensiones se van a actualizar con el coste de la vida sin medir las

consecuencias que tiene esta medida. "Es de una irresponsabilidad profunda", expone el profesor. Santiago Carbó coincide. "El acuerdo no solventa nada, es otra patada adelante. Dentro de unos años nos veremos con más problemas si no se mejora la sostenibilidad del sistema público de pensiones y de la deuda", argumenta.

Francisco Pérez, por su parte, también considera que los problemas de fondo no se abordan en la discusión del Pacto de Toledo. "Aparecen las dificultades, pero en la toma de decisiones no se

incluyen las claves de cómo solucionarlas", añade. El profesor emérito de la Universitat de València opina que el acuerdo político no ha solucionado el problema de la sostenibilidad. "Sería positivo que se vuelvan a señalar con precisión dónde están las circunstancias que lo hacen insostenible, ya que según los expertos el sistema es rentable", dice Pérez.

Elisa Chulíá comparte la decepción del resto de expertos. "La Comisión del Pacto de Toledo ha tardado cinco años en formular y aprobar el documento, por lo que su productividad ha sido más bien escasa". La profesora de la UNED destaca a su vez la apuesta por el desarrollo de las pensiones privadas de empleo. "Es el punto más original del acuerdo y, aunque no sabemos lo que pueden rendir, quizás su desarrollo futuro merezca la pena y tenga éxito". Para Chulíá, el resto de los principios no son nuevos y apuntan en la misma dirección. "Son reformas paramétricas muy menores que generan una confusión sobre el funcionamiento del sistema cada vez mayor".



**En España tenemos un debate demográfico inmaduro, ideológico y trasnochado**

Fernando Fernández

PROFESOR DE ECONOMÍA DEL IE BUSINESS SCHOOL